

Anuncios en cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea.

Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados, á precios convencionales.

Los originales no se devuelven.

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACIÓN DE "LA CRÓNICA,"

Badajoz.—Año LIV.—Núm. 10.207

Redacción y Administración: Arco-Aguero, 18

Domingo 15 de Noviembre de 1908

BASTA YA, NIÑO...

Yo no lo he leído, pero me lo han dicho, y si lo que me han dicho es verdad, es hora ya de parar los pies á ese jovenzuelo Mirabal, que va resultando impertinente y empalagosillo en fuerza de haber tomado en serio su papel de preceptor de sonajero, y padre de almas con chichonera. Y no tiene él toda la culpa, que es lo peor, sino cuantos lo jalean y lo declaran inviolable, olvidando que el mismo santísimo derecho tiene él á cojer una perrera en cuanto hagan algo que no le parezca bien, que los demás á censurarle todo lo que diga que les parezca mal.

Yo por lo menos pienso así, y hoy me da la gana darle unos azotitos al niño, ¿por qué, dirán ustedes? Por embusterillo... falta imperdonable en todos, pero mucho más en él. ¿De dónde se ha sacado el caballereite ese que las señoras abonadas han pedido á Pablo López que no ponga en función de abono *Las bribonas*? Porque al decir *«las señoras abonadas»* en lugar de decir *«algunas señoras abonadas»*, infringe el séptimo mandamiento de la ley de Dios, que prohíbe soltar bolas, aunque lo mande el Padre tal ó cual... Yo conozco á casi todas las señoras abonadas y no han pedido al Sr. López semejante cosa, ni han cruzado la palabra con el Sr. Mirabal. Además, esas señoras tienen sus esposos, sus padres, sus hermanos que no necesitan que las eduque moral ni religiosamente el jovenzuelo de marras; que esos hermanos, ó esos padres, ó esos esposos, si creyeran que una obra lastimaba el pudor de sus hermanas, ó de sus hijas ó de sus mujeres, ya sabrían lo que hacer sin necesidad de que Mirabal se lo enseñara, y que resulta imposible de aguantar el que poco menos se dé una patente de desvergonzada á toda señora que asista al teatro en las funciones que al niño le parezcan obscenas ó inmorales, porque á eso equivale salir diciendo que una obra es una porquería y *las señoras han acordado no asistir*, con la cual resulta que las que asisten ni son señoras, ni tienen pizca de vergüenza...

No, hijo mío, no; á eso no tiene usted derecho. A faltar á la verdad no hay derecho nunca, porque decir que *las señoras abonadas* han tomado un acuerdo y ser esto completamente falso, es una porción de cosas al mismo tiempo: es poner en muy mal lugar la seriedad del periódico donde esto se escribe, quedar usted á la altura de una babucha como informativo, ponernos en ridículo á todos los que, teniendo el derecho y el deber de velar por la pureza y por la virtud de nuestras mujeres, damos lugar á que ellas tengan que dirigirse á Pablo López para que no se las ofenda, y por último, cometer con ellas la picardía de soltar *la bola*, para que cualquiera que fuese al teatro después de haberla leído, pensara mirándolas: ¿Quién serán aquéllas, cuando después del acuerdo de *las señoras*... asisten á la función?

Este temor hizo que algunas señoras abonadas no asistieran anoche á López de Ayala, pero no porque existiera semejante acuerdo, sino porque al ver la noticia en el periódico temieron ser censuradas. Es decir, una verdadera coacción. Otras muchas asistieron por la tarde y por la noche, y ya se guardará muy mucho el Sr. Mirabal ni nadie de hacer la menor apreciación que pudiera serles molesta, porque en este caso sí que la lección tendría que ser mucho más dura... Es inaguantable el que siempre que le dé la gana al Sr. Mirabal tengan las señoras ó que dejar de asistir á una función, ó que cargarse con el sambenito que el niño quiera colocarlas, si asisten. Y no habrá un acuerdo de los señores abonados (pero ese de verdad) para llamar al orden al caballereite que se ha erigido en tutor nuestro y de nuestras mujeres?

Además, el jovenzuelo Mirabal tiene el

dón de errar siempre. Inventó *la bola* del acuerdo de las señoras abonadas para alejar á la gente del teatro, y resulta que la obra *Las bribonas*, excomulgada por el pequeño sacristán, no tiene absolutamente nada de particular. Es de lo más decentito que se pasea por nuestros escenarios. Ni un chiste verde siquiera para justificar el enfurruñamiento del cronista. Argumento: Una cuadrilla de *varietés* llega á Estropajosa, pueblo dominado por el beaterio. La mujer del alcalde acude con todas las demás beatas á pedir á su marido que eche del pueblo á la cuadrilla de *coupletistas* y *bailarinas*... Los bailarines y bailarinas se enteran de la protesta y ven el meándrugo á dos kilómetros de la dentadura. El pobre sacristán, que por tocar el piano le dan cuatro pesetas, también se contrista, y unidos todos acuerdan atraerse la benevolencia de las beatas. ¿Cómo? Ahagando sus sentimientos religiosos y caritativos. Llevan en la *troupe* un negro y acuerdan hacerlo pasar por hereje y bautizarlo. Las señoras beatas se alegran mucho de la conversión y comienzan á capitular. Después la *troupe* da una función á beneficio de los pobres, y conquista por completo el corazón de las beatas. Y la función termina adelantándose la mujer del alcalde á las candilejas y diciendo: si después de todo son unas infelices.

Ea, ven ustedes qué cosa más temible y más inmoral. Otras obras tienen chistes verdes. Esta, ni aun eso. Bien está que se proteste de las procacidades, de la porquerías; de eso protestamos todos, y en eso todos estamos de acuerdo, joven Mirabal, pero en lo que no estamos conformes es en la mogigatería, en la intransigencia, en la exajeración y en el afán de convertir Badajoz en un Villafraña de los Barros, por ejemplo, de donde le vienen á V. sus desdichadas inspiraciones.

UN ABONADO.

14-11-1908.

LOCAL Y REGIONAL

Visita

Desde anteayer se encuentran en esta capital los funcionarios del Ministerio de Hacienda, encargados de girar una visita á las oficinas del ramo en esta provincia.

Ya veremos el resultado que esa visita ofrece.

Aclaración

El artículo que con el epígrafe de «Conflicto entre dos derechos» publicamos ayer, es de nuestro amigo don Timoteo Pagador, vecino de Fuente de Cantos.

Hacemos esta aclaración, porque el apellido del Sr. Pagador apareció equivocado.

Saludo

Devolvemos el que en atento B. L. M. nos dirige D. Mariano Gómez Marco, jefe de la estación férrea de esta capital, que ha tomado posesión de su cargo recientemente.

Juicios orales

Cuatro nada menos celebró ayer la sesión primera de la Audiencia provincial.

La fiesta escolar

En la sesión celebrada ayer por la Comisión ejecutiva, bajo la presidencia del señor gobernador civil, se tomaron los siguientes acuerdos.

Que el día 22 tenga lugar la fiesta, celebrándose á las diez de la mañana una misa de campaña en el paseo de San Francisco; la sesión solemne á las once, en el Seminario (que es el edificio que tiene un salón más espacioso), distribuyéndose los premios á los alumnos que más los merezcan, de las escuelas municipales.

Por la tarde, todos los niños de dichas escuelas concurrirán á la función que se celebre en el teatro López de Ayala.

A la sesión de ayer asistieron la profesora doña A. Castro, los Sres. Díaz Ambrona, el secretario del Gobierno militar, un representante del clero y los señores Saldaña, Vaca (D. Ventura, y Osorio.

Actuó como secretario el de la Junta provincial de Instrucción pública, señor Chorot.

También se acordó publicar en el *Boletín Oficial* una circular anunciando la citada fiesta, por si algunos profesores de los pueblos de provincias quisieran asistir solos ó acompañados de los niños de sus escuelas, á la fiesta mencionada.

Teatro López de Ayala

FUNCION PARA HOY

Por la tarde.

Primera sección: á las cuatro, *Las bribonas*.

Segunda: á las cinco, *La balada de la luz*.

Tercera: á las seis, *Casa de almas*.

Cuarta: á las siete, *La gatita blanca*.

Por la noche.—Función de abono.

A las nueve, *Cavalleria rusticana*.

A las diez, *Lysistrata*.

A las once y media, *Las bribonas* (á petición de los abonados).

Precios por secciones para paraíso á 30 céntimos la delantera y 20 céntimos la entrada general para grada.

Cine franco-español

Primera sección: á las seis, *Granito de sal*.

Segunda: á las siete, *Ruido de campanas*.

Tercera: á las ocho, *La trapera*.

Cuarta: á las nueve, *El Maldito dinero*.

Quinta: á las diez, *Los Puritanos*.

Sexta: á las once y media, *Granito de sal*.

En todas las secciones habrá películas cinematográficas.

Café de la Estrella

Conciertos musicales para hoy

A las tres de la tarde.

1.º «La campana milagrosa», prelude.

2.º «La Walkyria», gran fantasía.

3.º «La balada de la luz», balada y duo.

4.º «Cartago», marcha.

A las seis.

1.º Sinfonía.

2.º «Rigoletto», cuarteto.

3.º «Les Bergers», Vatteau, danza Luis XV.

Gimnasio

En el situado en Puerta de Pilar, habrá esta tarde juegos corporales, si el tiempo lo permite.

Por la noche, de 9 á 2, baile en el de la calle de San Sisenando.

Esta tarde, á las tres tendrá lugar en el campo escolar que hay frente al Vivero, el anunciado partido de balompie.

Se disputarán el premio dos equipos, el de la Academia Politécnica y el del Club Sportivo Pacense.

Servicio telegráfico

Madrid 14 (15).

Las intenciones de Roosevelt

El presidente de los Estados Unidos Mr. Roosevelt, saldrá el 24 de Marzo próximo para Nápoles, en donde se embarcará en un vapor de la línea inglesa del Africa Oriental, con rumbo á Mombassa,

En Badajoz, un r. 1'25 pesetas.—En provincias, trimestre, 5 idem.—Extranjero, trimestre, 6 idem.

La correspondencia se dirigirá al administrador.

No se publica los domingos.

y estará de regreso en Londres en el mes de Marzo de 1910.

Gran robo numismático

Telegrafían de Munich, cubierto en el Museo Nacional de una gran cantidad de antiguas de gran rareza y valor. Se ha arrestado á un ne, que es estudiante de

Eloijos

Es objeto de grandes particular del diputado ñor Pedregal, acerca del Guerra.

El discurso de .

En los círculos políticos el discurso pronunciado por el Sr. Mor el segundo turno contra los presupuestos.

Se considera como una ca oposición.

La gestión económica de los conservadores.

La opinión de personas muy competentes en asuntos financieros, es que la gestión económica de los conservadores ha sido poco afortunada, habiendo contribuido á ello no poco con sus torpezas el Sr. Osma.

La situación política de Portugal

Cartas recibidas de Lisboa revelan la situación política de Portugal dista mucho de ser halagüeña.

Los regeneradores y progresistas se miran con recelo, por más que ambos partidos estén representados en el gabinete que preside el Sr. Ferreira Amaral. Así lo revelan los sucesos en Porto de Moz.

Los franquistas apenas dan señal de vida.

Entre tanto los republicanos crecer sus filas constantemente, sino de notar, que los que en el ingratu pertenecen en su gran mayoría á bases acomodadas.

La situación económica

Tampoco es lisonjera la situación económica de Portugal, según las referidas.

La moneda de aquel país sufre bastante depreciación con relación á nuestra.

No hace muchos meses el duro español, que equivale á 740 ó 760 reis. Hoy, el cambio del duro es poco menos de 1.000 reis, ten tanto una ganancia de 100 mamente.

Robo importante

A una señora vecina de Lisboa, muy aficionada á ir á las iglesias, le robaron hace pocos días gran número de albas y una cantidad importante en valores públicos.

Estos últimos los dejaron abandonados los ladrones á la puerta de una y fueron devueltos á su dueña.

Libros y Revistas

Nuevo Mundo

Es muy notable el número de esta semana de esta popular revista, cuyo sumario es el siguiente:

El rey en Cataluña: excursión montañas de Figols. Visita á de carbón. La función regia en el teatro de Roma.—El suceso de Jerez: los asesinos de la guardia civil capturados.—Homnaje á Cavia en Zaragoza.—La futura cuadra española.—Banquete carlista Barcelona.—El problema de la aviación en España.—La elección presidencial los Estados Unidos: el triunfo de Taft. La muerte de Sardou.—El Kaiser y príncipe heredero de Alemania.—El ciclista Bulow y otras muchas notas palpitante actualidad.

Badajoz.—Tip. «La Minerva Ex»